

## FICHA Nº 3

**Contexto internacional. La Organización Nacional 1853-1880 Constitución Nacional y Capitalización. Presidencias de Urquiza, Derqui, Mitre, Sarmiento y Avellaneda. Crisis: 1873 Los debates sobre proteccionismo y librecambio. La inserción en el sistema internacional y la formación del Estado nacional y del mercado nacional interno.**

### Contexto internacional

La segunda mitad del siglo XIX trajo profundos cambios culturales, sociales y políticos en casi todo el mundo =>El transitorio ocaso de las revoluciones en pro de la restauración de las monarquías, solo lograría potenciarlas en oleadas revolucionarias más radicales como las de 1848, hasta el desarrollo de las ideologías sociales y el movimiento obrero, que culminaría en el triunfo de la Revolución rusa en 1917.

Cambios Políticos =>En Europa las nuevas ideas de fines del siglo XVIII sentarían las bases para las revoluciones burguesas, que se extenderían por el mundo mediante el imperialismo y buscarían alianzas con el movimiento obrero, al que le cederían el sufragio universal =>La introducción de la democracia como sistema político se fue generalizando =>Tras la oleada revolucionaria de 1848, el nacionalismo se convirtió en la principal fuerza revolucionaria en Europa =>Numerosos pueblos siguieron luchando por la creación de un Estado unificado o por su independencia política =>Los tres casos más importantes de este período fueron:

- ⇒ La unificación italiana =>Existían pequeños estados independientes: Piamonte, Los Estados Pontificios y el reino de Nápoles y Sicilia, además del nordeste de Italia en manos del Imperio Austríaco =>La unificación fue un proceso largo que se prolongó entre 1859 y 1870 llevado adelante por una revolución democrática y bajo la actuación de Víctor Manuel II y su ministro Cavour, que consiguieron expulsar a los austríacos mediante una hábil política de alianzas con otros reinos =>Por su parte, un líder revolucionario, Giuseppe Garibaldi, logró unir a los demócratas a la causa de Víctor Manuel II =>De esa forma, Víctor Manuel II se convirtió en el primer Rey de Italia y en 1870, con la conquista de Roma, se completó la unificación del Reino de Italia.
- ⇒ La unificación de Alemania que era por entonces una asociación de Estados que se llamaba Confederación Germánica, que compartían una historia y una lengua en común =>El surgimiento de un movimiento nacionalista ayudó a la unificación =>El proceso se prolongó de 1866 a 1871 y fue una iniciativa del rey de Prusia Guillermo I y de su primer ministro Otto von Bismarck.
- ⇒ La cuestión de Oriente =>A partir de 1871 el lugar más inestable de Europa fue la región de los Balcanes, en el sudeste europeo, gobernado por entonces por el imperio Turco, débil por entonces =>Los pueblos balcánicos buscaron su independencia influidos por el nacionalismo =>Rusia apoyó a los serbios para extender su influencia en la zona =>El imperio Austríaco también aprovechó para

influir en la zona =>Esta situación de tensión se prolongó hasta 1914 =>Pero, el imperio turco perdió casi todos los territorios europeos y nacieron nuevos estados: Albania, Bulgaria, Rumania y Serbia.

En Francia en 1848 Luis Felipe I fue derrocado =>Se estableció la Segunda República Francesa =>En 1852 Napoleón III Bonaparte restableció el Segundo Imperio francés =>En 1870 se instauró la Tercera República Francesa (1870-1940) con la abdicación de Napoleón III.

Guerra Franco-Prusiana que tuvo lugar entre 1870 y 1871, que perdió Francia, junto con Alsacia y Lorena (los yacimientos de carbón, hierro e infraestructura industrial) y significó el avance de la unificación alemana (bajo Prusia) y el fin del segundo Imperio francés >Pero, además, fue el inicio de una crisis financiera mundial en 1873, a partir de un crac bancario y bursátil en Viena, que afectó a varios países y repercutió en la Argentina en la Crisis de 1873.

Las potencias europeas continuaron su expansión colonial en África, Asia y América, compitiendo por territorios y recursos =>Este período fue testigo del reparto de África en la Conferencia de Berlín en 1884-1885, donde las potencias europeas acordaron reglas para la colonización del continente.

En América, tuvo lugar la guerra civil estadounidense entre la Confederación del Sur y los estados del Norte (1861-1865) =>La Marcha de Sherman<sup>1</sup> hacia el mar fue una de las primeras veces que Estados Unidos experimentó una guerra total, y los avances en la tecnología militar, como los buques de guerra de hierro y acero, y el desarrollo y despliegue inicial de ametralladoras tempranas se sumaron a la guerra =>Después de la Guerra Civil, Estados Unidos entró en la etapa conocida como la Reconstrucción.

La abolición de la esclavitud en los Estados Unidos condujo a la ruptura de la trata atlántica de esclavos, que ya sufría la prohibición de la esclavitud en la mayor parte de Europa a finales de 1820 y 30.

Para atraer a los inmigrantes, el gobierno de EE. UU. bajo Abraham Lincoln, decretó en 1862, la ley del Hogar<sup>2</sup> o ley de Asentamientos Rurales, que definía la titularidad de una propiedad de 65 hectáreas a los que la cultivaban desde hacía cinco años =>Cualquier persona que

---

<sup>1</sup> Campaña militar dirigida por el general estadounidense William Tecumseh Sherman con sus tropas del Ejército de la Unión, en la Guerra Civil Estadounidense.

<sup>2</sup> Permitía que cualquier persona mayor de 21 años o cabeza de familia poseyera tierras. La ley de Asentamientos Rurales se convirtió en un símbolo de la libertad recién descubierta para muchos Afroamericanos. El día en que entró en vigor, fue el mismo día en que el presidente Abraham Lincoln emitió la Proclamación de Emancipación. Muchos estadounidenses negros comenzaban a mirar hacia el Oeste como un lugar donde tendrían la libertad de poseer su propia tierra. Además, "cabeza de familia" significaba una mujer soltera, o una madre soltera podía poseer tierras. La ley tenía disposiciones especiales para las viudas de los soldados de la Unión. La ley amplió las opciones económicas de las mujeres, décadas antes de que el movimiento sufragista ganara la votación.

nunca hubiese tomado las armas contra el gobierno de los EE. UU., incluyendo los esclavos liberados, podían presentar una solicitud de reivindicación de una concesión de tierras federales =>Durante los siguientes 5 años, el beneficiado debería vivir en la tierra, cultivarla y construir en ella una morada de dimensiones prefijadas =>Esta ley aumentó considerablemente el flujo de inmigrantes europeos a los Estados Unidos, quienes participaron en la ocupación del vasto oeste de Estados Unidos de forma crucial =>Benefició a más de 6 millones de familias de agricultores entre 1862 y 1910, distribuyendo más de 300 millones de hectáreas de tierra.

Por otra parte, en esta década en Sudamérica tuvo lugar la Guerra de la Triple Alianza, disputada entre 1864 y 1870, entre Argentina, Brasil y Uruguay contra el Paraguay, produciendo grandes pérdidas tanto económicas, territoriales y humanas, especialmente en este último país.

En este período también se dio el breve reinado de Maximiliano como emperador de México =>Hermano menor del emperador de Austria y casado con Carlota de Bélgica, fue nombrado emperador en 1864, apoyado por conservadores mexicanos y Napoleón III de Francia =>obtuvo el reconocimiento internacional, pero EEUU, por la Doctrina Monroe apoyó a los republicanos, quedando debilitado Maximiliano éste fue derrotado en la ciudad de Querétaro, capturado juzgado y fusilado en noviembre de 1867 =>Tras su muerte se restauró la república, llamándola República Restaurada.

Expansión económica => A partir de la segunda mitad del siglo XIX, se inició una rápida expansión económica debido al avance de la industrialización, se intensificó el comercio y se produjo un notable progreso técnico que favorecería el crecimiento demográfico, especialmente urbano =>El aumento de las relaciones comerciales, dentro del continente americano y fuera de este =>Pero también fue la etapa en que el proletariado se organizó y aparecieron los primeros sindicatos para proteger los derechos obreros.

Cambios Ideológicos =>En filosofía, surgirían los principios de la mayor parte de las corrientes de pensamiento contemporáneas, corrientes como el positivismo (que arremetió contra el idealismo propio del romanticismo y que rechazó la especulación pura y la metafísica y propuso la investigación de los hechos) =>El marxismo, que surgió del pensamiento socialista y sostuvo que la filosofía no debía limitarse a interpretar el mundo, sino a transformarlo y luchar por la eliminación de la burguesía y la implantación del socialismo =>El liberalismo del siglo XIX fue una corriente filosófica, política y económica que promovió la libertad del ser humano, su igualdad política y jurídica y la búsqueda del progreso material de los pueblos y maximizar las fuerzas del mercado capitalista.

=>El romanticismo del siglo XIX fue la antítesis del neoclasicismo =>La moderación, el racionalismo, la pública inmoralidad serán tajantemente reemplazados por el exceso, el sentimentalismo, la búsqueda de crear una moralidad cada vez más inalcanzable =>Los ideales cimentados por Rousseau, el precursor ideológico del romanticismo, culminarán en la Revolución francesa, que sería el punto de partida para la creación de una nueva época

=>Los pilares son el individualismo burgués, quedaría plasmado en el subjetivismo literario: la evasión de la realidad, en pro de la creación de una nueva sociedad mejorada; la exaltación de la naturaleza, en la cual suponían que el hombre estaba exento de dramas y dificultades =>Otra alternativa al romanticismo fue el realismo, inspirado en los efectos sociales del nuevo capitalismo =>El realismo se potenciaría en el naturalismo, más influenciado por el materialismo, el positivismo o el determinismo.

Cambios Culturales =>En filosofía, surgirían los principios de la mayor parte de las corrientes de pensamiento contemporáneas, corrientes como el romanticismo, el positivismo, el idealismo absoluto, el materialismo dialéctico, el nihilismo y el nacionalismo.

=>El arte demoraría en iniciar el proceso de vanguardia, pero quedaría cimentado en movimientos como el impresionismo y el realismo, así como numerosas corrientes derivadas de estos movimientos, como el simbolismo y el postimpresionismo.

=>También tuvo gran desarrollo la fotografía.

=>El historicismo marcó a la nueva arquitectura, que se dejó influir por la añoranza al pasado.

=>Al neoclasicismo del pasado siglo le continuó el neogótico, asociada a los ideales románticos nacionalistas.

=>La arquitectura ecléctica, hizo evolucionar a la historicista, combinando variedad de estilos arquitectónicos en una nueva estructura.

=>El movimiento Arts and Crafts revalorizó las artesanías y se opuso a los procesos mecánicos de la industrialización =>Con la disolución de sus ideales y la dispersión de sus defensores, las ideas del movimiento evolucionaron, en el contexto francés, hacia la estética del Art Nouveau, considerado el último estilo del siglo XIX y el primero del siglo XX.

=>Los pintores paisajistas ingleses del romanticismo afianzarían las bases sobre las que más adelante trabajarían los impresionistas.

=>Hacia finales de siglo XIX y comienzos del siglo XX se podía ver una gran variedad de vanguardias.

=>El punto máximo del individualismo implicaba que cada artista debía promover su propia vanguardia, que afirmaba que era de carácter universal y verdadero.

=>El posimpresionismo, el puntillismo, el simbolismo pictórico, el expresionismo, el fovismo, el surrealismo y el futurismo.

Avances Científicos =>En general el período se caracterizó por un aumento de la tecnología y las investigaciones científicas =>Vapor, alrededor de 1860, con las calderas cilíndricas, que permitieron resolver el problema del vapor a baja presión, se empezó a extender su uso en vapores y FFCC =>En 1897, Rudolf Diesel desarrolló el motor que llevará su apellido, basado en la combustión interna de otro combustible fósil, esta vez derivado del petróleo: el gasóleo o gasoil =>Frigorífico, frío industrial o frigorífico para la conservación de alimentos y el comercio de los mismos, fue un desarrollo de Charles Tellier, que en 1874 botó el primer barco y transportó un cargamento de carne congelada =>Se perfeccionó y difundió el uso del telégrafo, un invento de fines del siglo XVIII =>Como una novedad, la guerra de Crimea (1853-1856) fue ampliamente documentada por un fotógrafo británico, Roger Fenton.

Avances Sociales =>En la segunda mitad del siglo XIX comenzó un gran cambio en las condiciones de vida del hombre occidental, a raíz de la Revolución Industrial en marcha y cambiará su percepción de sí mismo y de su sociedad.

Expansión imperialista europea de fines del siglo XIX =>Estuvo protagonizada por las que eran las principales potencias europeas: Reino Unido y Francia, pero a ellas se sumaron otros países europeos como Alemania, Bélgica, Italia o Rusia, y también países extraeuropeos como Estados Unidos y Japón ==>Ocuparon territorios en continentes como África, Asia y Oceanía.

Segunda Revolución Industrial 1870-1914 =>Se caracterizó por el uso generalizado de la electricidad, el motor de combustión interna y el teléfono =>Comenzó en Gran Bretaña en torno a 1870 y se extendió por toda Europa Occidental y por los EEUU alrededor de 1900 =>Se produjeron avances en la producción de acero, textiles y el desarrollo de FFCC y telégrafos.

### **La Organización Nacional 1853-1880**

El período de la Organización Nacional en Argentina fue un momento crucial en la historia del país, marcado por la consolidación del Estado Nacional, la sanción de la Constitución, el fin del régimen de Rosas, el fortalecimiento del sistema federal y los esfuerzos para promover el desarrollo económico y la integración nacional =>El Estado se fortaleció mediante la definición de las fronteras nacionales, la integración del territorio a través de las comunicaciones modernas.

En este período se definió el duelo histórico entre el Partido Federal y el Partido Unitario, enfrentados en las guerras civiles argentinas, organizándose definitivamente el país como una federación de provincias =>Se produjeron cambios profundos en la configuración del Estado argentino:

- a) Se sancionó la Constitución Nacional de 1853 =>Bs.As. no la aceptó y se separó con el Estado de Buenos Aires de la Confederación Argentina.
- b) Tuvo lugar la Guerra contra el Paraguay que modificó los equilibrios regionales;
- c) Se produjeron las últimas guerras civiles argentinas que derrotaron definitivamente a los caudillos y los gauchos;
- d) Se realizó la llamada Conquista del Desierto contra los pueblos indígenas, triplicando el territorio nacional;
- e) Se resolvió la "cuestión capital" con la federalización de Buenos Aires pacificándose el país.
- f) Se inició el movimiento de inmigración ultramarina que modificaría radicalmente la población del país;
- g) Se modernizaron las comunicaciones internas –iniciándose el tendido de la red ferroviaria argentina– y las externas, con la construcción de nuevas instalaciones portuarias;
- h) Se extendió la educación primaria gratuita, se crearon gran cantidad de escuelas primarias y secundarias

- i) Se sancionaron las leyes de tierras (1876), que reguló la colonización e inmigración.
- j) Tendido ferroviario y nuevas instalaciones portuarias.
- k) Definición de fronteras nacionales e integración del territorio.
- l) Aprobación de los Códigos Civil y de Comercio y organización de los poderes públicos y de un ejército profesional.
- m) El país se organizó definitivamente a partir de la caída de Rosas => Acuerdo de San Nicolás 1852 =>Hasta la derrota de Bs.As. en Cepeda (1859) =>Pacto de San José de Flores y de la Confederación en la batalla de Pavón (1861) =>Estaba dividido el país en dos: Confederación Argentina y Estado de Buenos Aires =>Después de Pavón el país se unificó definitivamente.
- n) Leyes de Unificación Monetaria, Ley de Educación Común (1884) y Registro Civil (1888)
- o) Sobre el final del período se constituyó el Partido Autonomista Nacional, estableciendo una nueva hegemonía nacional que lo mantendría en el poder sin alternancias durante cuarenta y dos años, hasta la llegada de la UCR.

### **La Constitución Nacional de 1853**

Las Bases y Puntos de partida para la organización política de la República Argentina, de 1852, fue escrita por el jurista Juan Bautista Alberdi y fue uno de los documentos sobre los que trabajó la Convención Nacional Constituyente reunida en Santa Fe =>Tomó como modelo también la Constitución de Estados Unidos, inspirada en los principios del liberalismo clásico y la doctrina política del federalismo y las constituciones de otras naciones, así como la constitución unitaria de 1826 =>Fue sancionada el 1° de mayo de 1853 por el director provisional de Confederación Argentina y próximo presidente de la misma, Justo José de Urquiza.

Estableció un sistema republicano, en una época en la que predominaba universalmente la monarquía, con división de los poderes ejecutivo, legislativo y judicial, con predominio del Poder Ejecutivo conformando un régimen presidencialista, limitado por un congreso bicameral, con el objetivo de equilibrar la representación poblacional (Cámara de Diputados) con la representación igualitaria de las provincias (Cámara de Senadores) =>Paralelamente estableció una federación de provincias autónomas cada una de ellas con sus propios poderes ejecutivo, legislativo y judicial, con facultades exclusivas y también compartidas con el Estado nacional.

Alberdi y Sarmiento tenían diferencias en algunos aspectos sobre el futuro de la Nación =>Los dos pensadores eran partidarios del constitucionalismo, del contractualismo, de la democracia, de la república, de la inmigración, de la educación y del progreso =>Sus enfrentamientos fueron políticos más que ideológicos =>El sanjuanino expuso sus opiniones en las *Ciento y una* mientras que el tucumano las expresó en las *Cartas quillotanas* =>A pesar de sus diferencias los dos políticos fueron los padres de la Constitución argentina de 1853, que dio forma al poder constituyente originario del estado argentino y permitió el inicio de la época constitucional de la historia argentina.

=>Alberdi es considerado como uno de los librepensadores más influyentes del siglo XIX y el máximo representante del liberalismo hispanoamericano =>Viajó mucho =>En Chile se dedicó a estudiar la Constitución de EEUU =>Todas sus obras tenían como fundamento el liberalismo, tanto político, como económico =>Frente a un país despoblado, su principal preocupación fue la inmigración europea, especialmente del norte de Europa, “Gobernar es poblar” es un lema con el que se sintetiza su pensamiento, aunque posteriormente lo aclaró diciendo que lo tomaba “en el sentido que poblar es educar, mejorar, civilizar, enriquecer y engrandecer espontánea y rápidamente, como ha sucedido en los Estados Unidos” =>Pensaba en una población de 50 millones de personas que debían venir espontáneamente, libremente, por las garantías que la Constitución debía dar para proteger su propiedad, su libertad, la libre circulación, la tolerancia religiosa y un amplio acceso a la tierra =>Sostenía que había que facilitar la radicación de inmigrantes en todo el país y no solo en el Litoral==>También criticó el estatismo de la herencia colonial.

=>Sarmiento entendió la Nación como la unión definitiva de las provincias argentinas como entidad superior a las partes que la componían =>La Constitución como las bases de los derechos de las personas y del poder =>La libertad concebida como principio del liberalismo que dio paso a la “civilización” y relegó a la “barbarie” =>Como presidente dio mucha importancia a la educación, la sanidad, las comunicaciones mediante líneas de FFCC, de líneas telegráficas y puertos =>Su proyecto de ley de Educación Pública se impuso en la presidencia de Roca =>Su idea, era impulsar el cambio social para lograr el progreso económico =>El plan de Sarmiento era fomentar la educación para promover el bienestar general.

### **Presidencia de Urquiza 1853-1860**

Provisoriamente capital en Paraná =>Convocó a elecciones de diputados y senadores e inauguró las sesiones =>Designó a los miembros de la Corte Suprema de Justicia y sancionó la ley para la organización de las Cámaras Federales, pero la Justicia Federal nunca llegó a funcionar por falta de personal capacitado =>Escasos recursos =>Logró organizar el ejército nacional, con autonomía de los ejércitos provinciales, pero organizados como unidades militares a futuro =>Los diplomáticos extranjeros acreditados funcionaron con ministros Plenipotenciarios en Paraná y Cónsules en Buenos Aires =>Ante la necesidad del reconocimiento de nuestra independencia por parte de España, Urquiza envió a J.B. Alberdi a gestionarla y lo logró en julio de 1859; pero Bs.As. no la aceptó y siguió manteniendo un Cónsul en España =>Inició conversaciones con otros Estados europeos y países limítrofes.

A nivel económico se abolieron las aduanas interiores, pero la falta de recursos obligó a establecer impuestos a mercancías en tránsito =>La producción estrella del período era la lana con buenos precios internacionales y reducción del costo de transporte =>Combinación de vacunos con ovinos después, ya mestizados para tener doble función de carne y lana =>También se exportó tasajo y cueros =>Se iniciaron los primeros experimentos de colonización en Corrientes que fracasaron =>La más exitosa Esperanza, en Santa Fe =>El Interior no sufrió mayores cambios, salvo la competencia con la importación de productos europeos =>Cuyo se benefició con la “fiebre del oro” en California =>Se iniciaron estudios

para la construcción de FFCC, la propuesta del ingeniero Wheelwright no se pudo hacer por falta de recursos.

=>Las penurias económicas y financieras caracterizaron a la Confederación, con una dependencia del puerto de Bs.As., malas comunicaciones, escaso desarrollo de la agricultura y estancamiento de la industria artesanal, escasa recaudación y sin un sistema impositivo eficiente =>Urquiza negoció un empréstito en 1853 de 225.000 pesos oro, con altísimo interés anual =>El ministro de Hacienda Fraguero abrió el Banco Nacional de la Confederación en 1854, pero no se reunió el fondo necesario y las provincias rechazaron su papel moneda de “curso forzoso” y debió cerrar =>En 1856 se sancionó la ley de Derechos Diferenciales<sup>3</sup> que buscó aumentar el comercio con el exterior, sin demasiado éxito =>Aumentó el volumen comercial, pero no resultó efectiva =>Un financista brasileño, el Barón de Mauá, fundó un banco en Rosario, pero Bs.As. seguía siendo el centro financiero del país.

El Estado de Bs.As. sancionó en 1854 la Constitución provincial =>Sus límites eran el arroyo del Medio y toda la Patagonia =>Con más recursos inauguró un período de rápido crecimiento<sup>4</sup> =>Empezó a instalar FFCC =>Pero la frontera con el indio retrocedió y las campañas iniciadas fracasaron =>Discusiones políticas internas entre Alsina y Mitre sobre la unificación =>En oct de 1859 se llegó nuevamente a la guerra con Bs.As. con la batalla de Cepeda que ganó la Confederación =>Mitre era ministro de Guerra de Bs.As. =>11 de nov. de 1859 Pacto de San José de Flores o de Unión Nacional<sup>5</sup>

### **Presidencia de Santiago Derqui – Juan E. Pedernera (1860-1861)**

Se convocó y realizó la reforma constitucional de 1860 =>Se aceptaron las reformas propuestas por Bs.As. y Bs.As. juró la Constitución.

=>Denominación República Argentina =>Bs.As. no sería capital hasta una ley del Congreso, con autorización de la provincia afectada =>Se estableció el principio del “ius solis”=>Se eliminaron los derechos de exportación por 5 años y uniformidad de tarifas y reglamentaciones portuarias en todo el territorio =>Mitre gobernador de Buenos Aires y Urquiza de Entre Ríos =>La provincia de Bs.As. prometió aportar los fondos de la Aduana.

=>Conflictos internos: En distintas provincias, los enfrentamientos políticos llevaron a cambios de gobierno: Peñaloza depuso a Bustos en La Rioja, Fraguero fue arrestado en

---

<sup>3</sup> Las mercaderías extranjeras provenientes de Buenos Aires pagarían el doble de derechos, que las desembarcadas en puertos de la Confederación; también se establecieron derechos diferenciales a la exportación.

<sup>4</sup> Entre las realizaciones se destacaron la iluminación a gas, el Teatro Colón, la pavimentación de calles, el muelle y la Aduana Nueva, la mejora de la educación, la creación de escuelas de niñas y de huérfanas, el Hospital de Mujeres y la reapertura de la Casa Cuna.

<sup>5</sup> Buenos Aires se declaraba parte integrante de la Confederación y renunciaba al manejo de sus relaciones exteriores, pero revisaría la Constitución de 1853 por medio de una convención provincial y propondría reformas a la misma. Se declaraba nacionalizada la Aduana de Buenos Aires, pero la Nación compensaría los ingresos de la provincia de Buenos Aires durante cinco años, en la medida en que fueran inferiores a los del año 1859.

Córdoba y su sucesor renunció, López se alzó en Santa Fe, una resolución legislativa destituyó al gobernador de Salta, y en San Luis y San Juan se instauraron gobernadores federales =>Los liberales ganaron terreno en Santiago del Estero y Tucumán, mientras que en San Juan, el nuevo gobernador fue asesinado en un levantamiento financiado desde Buenos Aires, lo que llevó a una intervención federal por parte del presidente Derqui =>La situación en San Juan desató una crisis entre Buenos Aires y el gobierno nacional =>Derqui respondió con una intervención federal, lo que provocó la retirada de los ministros porteños del gobierno nacional y la suspensión del pago de contribuciones por parte de Buenos Aires =>La crisis en San Juan y la posición económica favorable de la provincia, junto con el liderazgo de Taboada, convencieron a Mitre de buscar una nueva Organización Nacional liderada por Buenos Aires =>Derqui intentó mantener la paz y evitar una guerra civil, pero ante la inminencia del conflicto, declaró el estado de sitio, la intervención federal en Córdoba y organizó un ejército con apoyo de las provincias del interior =>El Congreso autorizó a Derqui a usar la fuerza para someter a Buenos Aires a la ley común =>Mitre lideró el ejército porteño, mientras que Urquiza intentó evitar la guerra y negoció con Derqui, aunque finalmente se puso al mando del ejército nacional ante la escalada de tensiones.

En la batalla de Pavón, se impusieron las fuerzas porteñas a las federales, merced a la retirada de Urquiza del campo de batalla sin utilizar su reserva =>Derqui intentó reunir sus tropas en Rosario, pero finalmente huyó a Montevideo =>Pedernera asumió la presidencia de la Confederación en lugar de Derqui, mientras las fuerzas porteñas avanzaban por el interior =>Mitre y los porteños más moderados optaron por desconocer la Constitución Nacional y establecer una nueva basada en la de 1853 =>En un plan exitoso, enviaron divisiones al interior para deponer a los federales y asumir el control, con el apoyo de las legislaturas provinciales =>Finalmente, el gobierno nacional fue puesto en receso por Pedernera el 12 de diciembre, después de que la mayoría de los legisladores abandonara Paraná.

Ya antes de Pavón, guerras civiles intermitentes tenían lugar en varias provincias.

A lo largo de la primera mitad de 1862 se celebraron elecciones de diputados y senadores en todo el país, y el nuevo Congreso de la Nación se reunió oficialmente a fines de mayo en Buenos Aires =>En agosto se realizaron las elecciones de electores presidenciales, siendo elegidos presidente Bartolomé Mitre y vice Marcos Paz.

### **Presidencia de Bartolomé Mitre y Marcos Paz 1862-1868**

Después de la elección de Mitre como presidente y gobernador de la provincia hasta su reemplazo por Alsina en 1865, se enfrentó a la "cuestión capital", que dividía al partido gobernante en dos facciones: el Partido Nacionalista, liderado por Mitre que defendía la federalización de toda la provincia de Bs.As., y el Partido Autonomista, encabezado por Alsina, quien defendía la autonomía de la provincia de Buenos Aires frente al gobierno central y se oponía a su capitalización =>La controversia se resolvió temporalmente con la "ley de compromiso", que pospuso el debate sobre la federalización de Buenos Aires por cinco años

La disputa sobre la Aduana se solucionó con una ley de 1863 y una reforma constitucional en 1866 que nacionalizó definitivamente las aduanas.

Mitre también estableció el Poder Judicial, con la creación de la Corte Suprema y juzgados federales en las provincias.

En cuanto a la educación, Mitre promovió la expansión de la enseñanza secundaria y la unificación del sistema educativo, nacionalizando colegios en varias provincias y construyendo nuevas instituciones.

Además, se inició la construcción de ferrocarriles como el Central Argentino y el Ferrocarril del Sur.

Relaciones exteriores =>Estuvieron marcadas por una prioridad en las relaciones con Europa, relegando incluso a los Estados Unidos =>Hubo demoras significativas en el nombramiento de embajadores, como el caso de Sarmiento en Washington =>Respecto a España, Mitre rechazó un tratado previo y logró modificar ciertos aspectos sobre la ciudadanía de los hijos de españoles =>En cuanto a las naciones latinoamericanas, Mitre mostró indiferencia =>Se negó a participar en el Congreso Panamericano de 1862 y no se abordaron temas de límites con Chile y Perú durante una misión diplomática de Sarmiento =>Se iniciaron reclamos de Chile sobre la Patagonia durante su mandato, y Mitre respondió con medidas de colonización en la región =>La colonización galesa en Chubut también comenzó durante su gestión, reconociendo la soberanía argentina.

Guerra de la Triple Alianza (1864-1870) o guerra del Paraguay, fue un conflicto militar que tuvo lugar entre 1864 y 1870, en el cual la Triple Alianza formada por Brasil, Uruguay y Argentina, luchó contra Paraguay =>Las causas del conflicto son objeto de debate, atribuyéndose a los intereses del Imperio británico según el revisionismo argentino y la visión tradicional paraguaya, mientras que la historiografía liberal clásica señala la política agresiva del mariscal Francisco Solano López =>El conflicto se desencadenó cuando Solano López decidió intervenir en la guerra civil uruguaya para ayudar al gobierno del Partido Blanco contra los ataques del Partido Colorado, apoyado por Brasil =>Tras la invasión brasileña a Uruguay, Paraguay capturó un buque mercante brasileño y declaró la guerra =>La guerra comenzó con la invasión paraguaya al Mato Grosso brasileño y la posterior rendición del gobierno uruguayo =>Ante la negativa argentina de permitir el paso de tropas paraguayas por su territorio, Paraguay ocupó la ciudad argentina de Corrientes, lo que llevó a Argentina a unirse a la guerra junto a Brasil y Uruguay =>La participación argentina en el conflicto fue impopular fuera de Buenos Aires y Rosario =>La guerra terminó en 1870 con la derrota de Paraguay, que sufrió enormes pérdidas demográficas y territoriales, siendo condenado además a pagar una indemnización de guerra =>La guerra de la Triple Alianza es considerada como una de las más mortíferas en la historia de Sudamérica, con un impacto devastador en la población paraguaya, siendo incluso calificada como un genocidio en la historiografía actual.

**Presidencia de Domingo Faustino Sarmiento-Adolfo Alsina (1868-1874)**

El partido que llevó a Mitre a la presidencia se encontraba dividido entre mitristas y autonomistas, mientras que los restos del Partido Federal seguían reconociendo a Urquiza como líder y mantenían presencia en algunas provincias => Ante la derrota segura de Urquiza, varios antiguos federales buscaban nuevas alianzas, y algunos se unieron al Partido Autonomista, liderado por Valentín Alsina => A mediados de 1867, ya había tres candidatos presidenciales: Urquiza, Alsina y Rufino de Elizalde, este último respaldado por Mitre => Sin embargo, Alsina era considerado muy porteño para los provincianos, y un intento de fórmula entre Urquiza y Alsina fracasó debido a desconfianzas mutuas => Para encontrar un candidato provinciano aceptable en Buenos Aires, se propuso a Domingo Faustino Sarmiento, quien fue apoyado por algunos gobernadores => Alsina aceptó ceder el primer puesto y la fórmula presidencial de la llamada Liga de Gobernadores fue Sarmiento–Alsina, ganando las elecciones de abril de 1868, aunque por un estrecho margen.

Educación => Bajo el ministerio de Nicolás Avellaneda, se impulsó mucho la educación mediante la Ley de Subvenciones de 1871, que destinaba fondos para la creación de escuelas públicas con herencias sin sucesión directa y una parte de las ventas de tierras públicas => Se fundaron unas 800 escuelas de primeras letras y la población escolar aumentó de 30,000 a 110,000 alumnos => Además, se trajeron maestras primarias desde Estados Unidos, se establecieron las primeras escuelas normales y se subvencionó la primera escuela para sordomudos => La Exposición Nacional de Córdoba de 1871 promovió el interés por las ciencias básicas, lo que llevó a la creación de la Academia de Ciencias de Córdoba y el Observatorio Nacional de Córdoba => En ese mismo año propició la creación y el desarrollo de la Comisión Nacional de Bibliotecas Populares (CONABIP), que hasta la actualidad fomenta el fortalecimiento de las bibliotecas populares => En la capital fundó la Biblioteca Nacional de Maestros => Se llevó a cabo el primer censo nacional en 1869, revelando una población de 1.836.490 habitantes, con un aumento significativo de la inmigración europea => El rápido crecimiento poblacional en Buenos Aires generó problemas de vivienda e higiene, exacerbados por una epidemia de fiebre amarilla en 1871 y surgieron los conventillos.

Transporte => Sarmiento impulsó la construcción de un ferrocarril trasandino para unir el Atlántico con el Pacífico, expandiendo la red ferroviaria y tendiendo líneas telegráficas => Se construyeron puertos como Zárate y San Pedro, y se proyectó un puerto moderno en Buenos Aires, aunque la inversión no se utilizó eficazmente.

En 1873 se estableció el Banco Nacional para proporcionar préstamos a bajo interés, pero la deuda pública alcanzó niveles insostenibles, exacerbada por la Guerra del Paraguay => En cuanto a relaciones exteriores, hubo tensiones con Brasil por la ocupación de Villa Occidental y disputas territoriales con Chile sobre la Patagonia, resueltas mediante arbitraje en 1874.

La guerra del Paraguay llegó a su fin en 1870 con la muerte de Francisco Solano López => Aunque el Ejército Argentino no participó en el avance final hacia Asunción, Brasil lideró

una campaña contra los paraguayos, resultando en la derrota de López y la devastación de Paraguay.

El último reducto federal en Entre Ríos liderado por López Jordán fue aplastado por fuerzas nacionales en 1873, y el Partido Federal desapareció.

También se destacó por sus avances en infraestructura, incluyendo la expansión de la red ferroviaria y la introducción de servicios de tranvías en Buenos Aires =>Además, se abordaron problemas de salud pública, como la epidemia de fiebre amarilla en 1871, y se iniciaron proyectos de obras de saneamiento.

### **Presidencia de Nicolás Avellaneda-Mariano Acosta (1874-1880)**

Fue creado en 1874 el Partido Autonomista Nacional (PAN) mediante la fusión del Partido Nacional y el Partido Autonomista de Buenos Aires, liderado por Nicolás Avellaneda y Adolfo Alsina, respectivamente =>Esta coalición permitió al PAN ganar las elecciones presidenciales de ese año, derrotando al mitrismo =>Sin embargo, esta victoria desencadenó la Revolución del 74, liderada por Bartolomé Mitre, quien intentó retomar el poder mediante la lucha armada =>La revolución comenzó el 23 de septiembre de 1874, con Mitre asumiendo el mando de las fuerzas rebeldes =>Sin embargo, las tropas del gobierno, lideradas por José Miguel Arredondo y Julio Argentino Roca, lograron derrotar a los insurgentes =>Mitre y sus seguidores fueron arrestados y dados de baja del Ejército.

A nivel económico, el gobierno enfrentó una crisis financiera en 1875 debido al déficit presupuestario y la disminución de los precios de las materias primas en el mercado mundial =>El origen era una Crisis financiera europea =>Debido a la especulación financiera en Alemania después de la guerra Franco-Prusiana =>En Argentina se sintió mucho por la gran conexión ya existente con la economía mundial.

Medidas adoptadas: => cumplimiento de compromisos internacionales => Restricción del gasto público =>Disminución del 16% de los sueldos de empleados públicos =>En 1876 inconvertibilidad de la moneda =>Aumento de los derechos de importación y el uso del Banco Nacional para obtener fondos, lo que condujo a una mayor deuda pública.

Resultados: se superó con rapidez por incremento de la demanda internacional y adelantos tecnológicos que mejoran la producción y exportación agropecuaria =>Un sector del autonomismo, liderado por figuras como Dardo Rocha, Miguel Cané, Carlos Pellegrini y Vicente Fidel López, propuso medidas proteccionistas para fomentar la industrialización y reducir la dependencia de las exportaciones de productos primarios =>Para defender los intereses de la industria, nació el Club Industrial, que después (1887) se convertiría en la Unión Industrial Argentina (UIA) =>Sin embargo, las propuestas proteccionistas perdieron fuerza frente a la solución gradual de la crisis económica, impulsada en parte por el aumento del precio de la lana.

El presidente Avellaneda promovió la inmigración y la colonización a través de la Ley Avellaneda, que garantizaba alojamiento y organización de los inmigrantes =>Esto llevó a un aumento en el número de inmigrantes, que se establecieron principalmente en colonias agrícolas en varias provincias argentinas =>El gobierno también impulsó el desarrollo agrícola y la exportación de productos como carne congelada y cereales, sentando las bases para su crecimiento futuro =>Se inauguró la primera Exposición Rural de Buenos Aires en 1875, que se ha mantenido anualmente desde entonces =>Se expandió significativamente la red ferroviaria, alcanzando los 2516 kilómetros al final de su mandato, un aumento del 89% en seis años =>Avellaneda buscó la conciliación con el mitrismo, incluyendo a miembros de ese partido en su gobierno y formando alianzas políticas =>Sin embargo, el distanciamiento entre ambos partidos comenzó con la muerte del ministro Adolfo Alsina en 1878, lo que llevó a la creación oficial del Partido Nacionalista por parte de Mitre y al fortalecimiento del Partido Autonomista Nacional bajo el liderazgo de Avellaneda.

### **El Interior del país**

Después de la batalla de Pavón, operó una unificación económica que fue dejando de lado los tradicionales mercados periféricos en el Interior =>El FFCC fue el principal agente centralizador y que disminuyó el costo del transporte =>Grandes extensiones se fueron colonizando e incorporando al desarrollo agrícola (Córdoba y Santa Fe) =>El Litoral también se fue incorporando y el Interior fue perdiendo el comercio en el área Pacífico =>Llegaban productos a Bolivia desde el Litoral.

Desde fines de la década del 70 y merced a la llegada del FFCC, Tucumán comenzó a expandir la producción azucarera =>Llegaron capitales locales y de terratenientes de las provincias vecinas =>Concentración de la propiedad industrial con créditos baratos y proteccionismo respecto de azúcar cubana =>Capitales franceses en equipamiento azucarero y alemanes en destilerías de alcohol y de caña =>Mendoza abandonó la ganadería y se centró en la vitivinicultura (1886 FFCC) con pequeña y mediana propiedad =>Tucumán y Mendoza, polos de desarrollo con gran apoyo del Estado Nacional a las burguesías locales =>La dependencia económica de las provincias del Estado Nacional fue terminando con las expresiones de autonomías políticas provinciales =>Las demás provincias reclamaron, pero no les dio resultado por la distancia a los centros de industrialización, escasez de mano de obra o porque invirtieron en otras producciones con poco éxito =>Las antiguas artesanías textiles de la Rioja, San Luis, Catamarca y Santiago del Estero quedaron relegadas al autoconsumo.

### **La cuestión "Capital"**

Tras el fracaso de la Conciliación en 1880, los nacionalistas postularon a Tejedor como candidato presidencial, respaldado por Buenos Aires y Corrientes =>Sin embargo, con la muerte de Alsina, Roca emergió como candidato propuesto por su cuñado Juárez Celman y Eduardo Wilde =>Avellaneda propuso la federalización de Buenos Aires como solución a la "cuestión capital" =>Tejedor organizó milicias provinciales y enfrentó la prohibición de Avellaneda sobre la formación de voluntarios porteños =>Tras un enfrentamiento en el Riachuelo, Avellaneda decretó el traslado del gobierno federal a Belgrano y Roca fue elegido

presidente por el Colegio Electoral =>Se desataron combates, y después de intensos enfrentamientos, Tejedor renunció y se firmó un acuerdo que incluyó la federalización de Buenos Aires =>El proyecto de ley para la federalización fue enviado por Roca y aprobado en septiembre =>La legislatura porteña aprobó la medida en noviembre de 1880 =>La Plata fue establecida como la nueva capital de la provincia de Buenos Aires durante la gobernación de Dardo Rocha =>Roca asumió la presidencia en octubre de 1880, dando inicio al período de la República Conservadora.

### **Los debates Proteccionismo-Librecambio**

Si bien hemos visto que el planteo librecambista del puerto se enfrentó varias veces a la visión proteccionista del interior del país, fue a raíz de la crisis de 1873-75, cuando aún no habían madurado las inversiones extranjeras y nacionales en la infraestructura necesaria para desarrollar el Modelo Agroexportador, cuando la cuestión tomó renovado impulso.

Los debates se dieron en el marco del Congreso de la Nación y estuvieron encabezados por proteccionistas, que posteriormente serían librecambistas, como Carlos Pellegrini y Vicente F. López =>Se manifestaron en propuestas de leyes que promovían el desarrollo industrial del país, mediante protección frente a la caída de precios y competencia externa =>También incluyeron debates en diarios de la época.

Sin embargo, la proximidad de la llegada de los capitales extranjeros, del frigorífico, la navegación a vapor y la mano de obra inmigrante, pronto hicieron olvidar estas ideas proteccionistas o industrialistas.